

L'ÉGALITÉ

Revue Politique et Littéraire illustrée.

Editeur-propriétaire : WILFRID GASCON,

Saint-Jérôme (Terrebonne) P. Q.

Prenez note

M. Chs. Desjardins, 206, rue Wolfe, est notre agent-général pour Montréal et la banlieue. Il est autorisé à prendre des abonnements et à en percevoir le prix.

Nos abonnements, dans la ville de Montréal, sont payables mensuellement à notre agent—(10 cents par mois)—ou en bloc par lettre fermée adressée directement à nos bureaux.

Envoi d'un spécimen gratuit sur demande.

A CANOSSA

Beaucoup nous ont trouvé sans doute fort audacieux lorsque nous avons dit toute notre pensée à propos de l'attitude contradictoire du pape et du clergé de cette province sur la question scolaire. En dehors de ceux de nos amis qui ont craint un instant pour notre échine, tant leur paraissait grande notre présomption, il s'est rencontré un pauvre détraqué à Ottawa pour écrire dans un journal mort d'inanition depuis, malgré ses bons principes, que nous étions un suppôt de Satan, animé de l'esprit infernal, etc.

Eh bien, voici que la *Verite*, l'organe orthodoxe reçu dans tous les presbytères, prend occasion,—sur le tard,—d'une leçon à faire à deux de ses congénères pour donner sur le sujet disputé des vues qui, pour être assez habilement présentées, n'en sont pas moins exactement celles que nous avons exprimées nous-mêmes avec notre rondeur gasconne et notre franchise ordinaire.

M. Tardivel emploie deux pages de quatre colonnes dans la *Verite* du 12 mars dernier pour ramener au respect du bon sens et des

convenances deux de ses amis qui l'ont certainement pris de trop haut avec S. E. le cardinal Vaughan "au sujet des récents articles du *Tablet* sur nos difficultés intérieures. Mais cette fois ce sont donc deux coryphées de la bonne presse, c'est-à-dire de la presse cléricale et castoriste qui, à leur tour, ont parlé mal des prêtres et des évêques, car le *Tablet* est rédigé par des prêtres pour la plupart sous la haute direction de Son Eminence.

Le même Tardivel qui a tout récemment pincé l'oreille à quatre ou cinq évêques et archevêques américains, voire même romains, y compris le cardinal Vanutelli, s'est dit qu'il ne pouvait laisser passer l'occasion de reprendre l'équilibre, et il a saisi aux cheveux celle que lui offrait les sorties irrespectueuses de la *Defence* de Chicoutimi, et du *Courrier du Canada*, de Québec. La première avait, en commentant les articles du *Tablet*, parler de *conspiration de l'opinion catholique d'Angleterre* contre nous, de *porte-voix des détracteurs de nos évêques*; le *Courrier*, de *complices des détracteurs, d'écarts de direction* (attrape ! S. E.), de *total oubli de la vérité et des connaissances*, de *choses mensongères et déloyales*, et, pour préciser davantage le point d'attaque visé: de *solidarité épiscopale* méconnue ou méprisée.

L'irrévérence était grave et méritait d'être relevée.

Jamais les mauvais journaux, dans les plus mauvais jours, n'avaient poussé l'impiété jusque là, mais... la bonne presse a ses privilèges dont M. Tardivel se permet, à l'occasion, de contester l'étendue, quand il ne s'agit pas de lui, cependant.

La leçon de la *Verite* aux deux effrontées feuilles castoristes et cléricales susnommées est surtout intéressante, comme nous l'avons dit, par les admissions expresses qu'elle comporte relativement à la seule interprétation qu'il faut donner à l'encyclique *Affari vos*, appréciation que, les premiers peut-être en cette province, nous avons faite carrément, à nos risques et périls. Puis, nous avons eu celle du *Tablet*, corroborant la nôtre, et, finalement, celle de la